

Grâce au zèle du Dr Painchaud, au mois d'août 1847, Québec possédait déjà neuf conférences, et un Conseil particulier y était institué le 11 octobre suivant. En 1849, l'année du départ définitif de M. Painchaud pour Paris et les missions de Vancouver, douze conférences existaient à Québec ainsi qu'un Conseil particulier.

Voici la liste des conférences fondées à Québec par les soins de M. Painchaud, de 1846 à 1849 : Notre-Dame-Saint-Jean, Notre-Dame-d'Espérance, Saint-Louis-de-Gonzague, Saint-François-Xavier, Saint-Roch, Notre-Dame-des-Victoires, Saint-Vallier, Saint-Joseph, Saint-Vincent-de-Paul (Notre-Dame-de-la-Garde), Sainte-Geneviève, Saint-Patrice.

Toutes ces conférences furent fondées avec le plus grand soin et dans le véritable esprit du *Manuel*. Mais une œuvre aussi considérable avait exigé de M. Painchaud, quoique faible de santé et infirme, des efforts intelligents, soutenus par un zèle vraiment apostolique. La vie du Dr Painchaud sort de l'ordinaire. Déjà feu Mgr Tétu en a retracé les principaux traits, et le 29 juin 1919, le président actuel du Conseil supérieur du Canada, à l'occasion du centenaire de la naissance de M. Painchaud, a raconté en détail cette existence toute entière consacrée au service de Dieu. La vie de M. Painchaud sera bientôt publiée en volume et contiendra de nombreux extraits inédits des lettres si intéressantes et si édifiantes du fondateur de la Société de Saint-Vincent de Paul à Québec.

#### DÉVELOPPEMENT DE LA SOCIÉTÉ DE SAINT-VINCENT DE PAUL A QUÉBEC ET AU CANADA

Les douze Conférences et le Conseil particulier établis à Québec en 1846-47 ont porté des fruits abondants. Le petit arbre transplanté du vieux sol de France sur la terre canadienne s'est merveilleusement développé, et il étend aujourd'hui son ombre bienfaisante et discrète sur toutes les provinces de la Confédération, moins deux.